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一天中午，我急匆匆地走在上班
的路上。猛一抬头，看见路边摆放着
一支白木箱。也不知怎的，觉得它好
熟悉，好亲切，好像时光一下子回到
了从前，似乎闻到了儿时特别喜欢、
特别期待、凉爽且带着奶香的冰棍儿
的味道。

夏天的午后，天气很热，大人们慌慌张张地下
班回家，迅速地做饭、吃饭、收拾，很着急地想充分
利用短暂的午休时光，来缓解一上午工作的疲劳。
而我，则是焦急地等着“冰-棍儿-”的叫卖声。只
恐怕来晚了，父母睡着了，要不到零钱，吃不到盼
了一上午的冰棍儿。

那时候，许多日常生活小用品是流动着、吆喝
着卖的，什么打酱油打醋啊、卖鸡蛋卖豆腐啊，还
有蟑螂药耗子药、下周电视报等等。这些我都不感
兴趣，有时还会不情愿地被父母抓公差去买些东西
回来。之所以不情愿，是因为买多少东西需要多少
钱，他们已经准备好了，只是让我跑跑腿儿，一点
儿辛苦费也没有。但唯独夏天里“冰-棍儿-”的叫
卖声，老远就能听见，真而切真，听得我心里直凉、

浑身直热。所以，只盼着大人们中午快点儿回来。
有时候急人的是，大人回来了，那个声音却迟迟不
来，害得我白白写了一上午字，中午还刷了碗，结
果什么也没捞着。

其实，父母还是很善解人意的，他们似乎早就
看出了我的心思，尤其是正吃着饭，声音来了。我
先是一怔，然后猛吃起来。吃完后，便跑到窗台前
看看远近，判断一下是朝我家的方向来还是要拐弯
了。心里弄准了，才能想法子要钱。如果她要拐弯
了，时间不等人，直接伸手，“爸、妈，我想吃冰棍
儿！”如果朝这儿来，那就可以说些理由了，什么上
午和弟弟很乖啊，做了家务活啊，然后再说天气热
了，想吃冰棍儿。机会总是留给有准备的人。所
以，我几乎每次都能要到一毛钱。

只要钱一到手，我激动得恨不得不穿鞋就窜出

去。举着拿着钱的手，扯着嗓子喊：“我
要买冰棍儿。”跑到白木箱旁边，“买两
根，奶油的！”我递钱，她开箱。哇！一
股冷气扑面而来，深吸一口，爽！她慢
慢地掀开盖在冰棍儿上面的棉被，当时
我总是想，冰棍盖着被子怎么就不化

呢?来不及多想，又是一股香气，口水差点流出来！
可是只能拿两根儿，有一根儿还是我弟弟的。

拿着冰棍儿，我像中了大奖一样地回到家，假装
向父母问一声：“您吃一口吧？”然后就和弟弟凑到一
起找个地方开始享用。但随之令我苦恼的是，每次总
是我先吃完，只好看着人家吃。不过弟弟还是很懂事
的，见我看得久了，他会说：“哥，你吃一口吧！”“好，就
吃一小口啊！”可是我想，多大
算小呢？多小又算大呢？还
是不大不小来一口吧！

“唉，绿灯了，你怎么不
走呢？发什么癔症了？”咿，
就是，中午时间短，我该过马
路上班了！

林少华，国内著名的翻译
家，尤以翻译日本作家村上春
树的作品而为大众熟悉。迄今
为止的村上春树大陆版译作，
几乎都是出自他手。当无数年
轻易感的心被村上春树打动
时，其实又何尝不是被林少华
的译文打动呢？北师大学者王
向远《二十世纪中国的日本翻
译文学史》有这样的评价：“可
以说，村上春树在我国的影响，
很大程度依赖于林少华译文的
精彩。”

《为了灵魂的自由——村
上春树的文学世界》，大体分长
篇、短篇和随笔三类。除了品

评每本书、每篇作品所体现或
蕴含的艺术特征、心灵信息和
精神趋向，还连续提取了作家
较为典型的生活细节和创作思
想的变化轨迹。作者自称这样
的安排一是为了给自己长达二
十年的村上作品译介和研究活
动一个总括，二是为了给读者
和村上文学研究者提供一种便
利。

关于书名，则来自于村上
对林少华的一番叙述：“我已经
写了二十多年了。写的时候我
始终有一个想使自己变得自由
的念头……即使身体自由不
了，也想让灵魂获得自由。”

屈指算来，我与白舜兄交往已十年有五。
1995年在县文联的一个笔会上，我们结识了，
当时我们都是文学青年，我20多岁，涉世未深，
白舜兄略长我几岁，已经小有名气。白兄为人
一向是很谦和与低调的，他介绍自己从不说成
就，任何时候都不露一点锋芒。白舜这些年
来，一直默默无闻，“不飞则已，飞将冲天；不鸣
则已，一鸣惊人。”接到白舜的《读书说事》书稿，我并
未感到惊讶。

《读书说事》是作者多年来读书，尤其是读史书所
感、所悟、所得。作者以读书为切入点，从深厚的中华
传统文化积淀入手，通过对历史事件和人物的解析，
倡导以史为镜看待问题、启迪人生、指导生活的人生
哲学；推崇和谐友善、平等相处、宽以待人的处世理
论；批判作魔装圣、弄虚作假、欺世盗名的价值学说。
文章以史实为据，寓理于事，通过引导读者正确对待
理想与现实，科学面对社会与人生，倡导勤学善思，引
领读者“在书中找回自己”，寻求读书之乐，享受读书
之益。对我们如何读书、如何为人，如何当官、如何做

事，都有深刻的启迪意义。
《读书说事》所收文章分为三部分，即《读书偶

得》、《臧否人物》、《人生感悟》。
《读书说事》不是鸿篇巨制，却是作者呕心沥血之

作。该书有几大亮点：一是引经据典，娓娓道来。白
舜博览群书，厚积薄发。对历史人物、历史事件如数
家珍，古今中外名人故事、典故烂熟于心，为文作著
时，信手拈来；在说理中思辨性强、逻辑缜密。“从‘上
古结绳记事，仓颉制字代绳’，‘龙马负图，伏羲因画八
卦’，及隶首算数、伶伦律吕、蒙恬制笔、蔡伦造纸，到
今天的仿生学等科技的形成与广泛应用，无一不是受
大自然的恩赐。”这句话虽然有好多典故，却能严密地

组织在一起。二是四六骈句，铿锵有力。如
在《杜甫和陆游的为官之道》中：“历朝历代，
朝廷之上，忠奸同处，忧国忧民爱国忠君志难
图其志，终因庸才当道，小人得势，又有外戚
干政，党争激烈，直使贤才遗于野，王朝暮日
至。”很见作者的古文功底。三是妙语谐句，
信手拈来。例如：“道家、儒家、法家、兵家、纵

横家，家家都讲国家；老子、荀子、孔子、孟子、韩非
子，人人都说做人。”在《明朝那个万历帝》中，作者写
道：作为当朝皇帝，他还要为自己封上 210万亩土地
作为小私有，这应该是历史上最高级别的“小金
库”。还说：“他一定是立下‘宏志’，要从我做起，以
怠政祸国著称于后世。”在《诗仙与诗盛》中，说荆州
有位叫葛清的男子，通过文身的方式在身上刺白居
易诗歌 30 余首，称之为历史上最早最著名的铁杆

“粉丝”。在《天下第一美人》中，作者戏谑道：“今天
的男人们拿歌星影星调侃的同时，生活中还有看得
到、摸得着的美眉，又怎知谁人悦谁人。”读至此，令
人忍俊不禁。

抗日青年一精英，晋察冀里新诗人。
战斗报中好主编，日报邓拓结同仁。
西北大区秘书长，为官疆陕与北京。
奉调河南管文教，竭力拨乱与反正。
支持晚报扫污染，发展诗社尤热情。
诗邪气死周鸿俊，韩公落泪吐悲愤。
北京刘杰设家宴，彼夸阴阳与鬼神。
文坛正传劲草左，科学无神宝光声。
师长发明长生术，少餐多睡龟寿灵。
吾求写稿养生方，年高九旬怎著文？
徒然一口就回绝，淡泊名利安好心。
论官大小势力眼，职业高低皆平等。
今日突然人天隔，痛失师长泪满襟。
临终遗嘱捐遗体，医学解剖利发明。
天下滔滔多为私，劲草彻底老革命。

注：韩劲草同志曾任中共河南省委副书记（时为
第一书记制）、原省顾委副主任。

我出生的那个年代，农家人的日子
都过得紧巴巴的，常常是吃了上顿没下
顿。尽管这样，人们仍不忘在田间地埂
上种些红豆、豇豆等。到了腊月初八，凑
些小米、麦仁儿、果仁、豆、枣之类煮上一
锅粥，让一家人吃上一顿，庄稼院里因为
有腊八粥的香味儿而平添了几分快乐。

还在我读小学的一个冬日，天很寒
冷，刚刚进入腊月便下了一场大雪。初
八那天，母亲早早忙活起来，将豆呀米呀
放进锅里炖着。粥做好了，热气腾腾，满
屋飘香，母亲就着锅舀了一碗递给我，脸
上露出少有的一丝笑。我接过碗，流着
口水，看着那开花的淡黄色绿豆、裸露着
内核的豇豆、裹着粉衣饱满的花生仁、鼓
着胖胖肚皮的红枣，还有黄白分明的麦
仁儿、小米、玉米糁，让我乐得心里开了
花。就在此时我发现八样粥少了一样，
便诧异地问母亲：“怎么只有七种？”母亲
显得很平静，轻轻地反问道：“谁说的？”
接着一翻勺子，粥像流线似的回到锅里，

“还有水呀，水是腊八粥的一种。”
我家有五口人，母亲与哥哥日出而

作，日落而息，过的是“家徒四壁”与“糠
菜半年粮”的日子，能吃上菜多米少的

“干饭”，不是过年就是过节。即如我碗
中的腊八粥，米是石碾碾的，靠人推，我
跟着母亲推着那吱呀作响的石碾，累得
晕头转向的；玉米糁是石磨磨的，驴拉磨
加上母亲帮力，折腾了大半天；豇豆特好
吃，但产量很低，母亲看得金贵，囤了晒，

晒了囤，平时容不得有一粒浪费；大枣也
是靠邻居送的，多不过十几枚。为困苦
的事费尽心思，这就是母亲生活的全部
内容。因为穷，实在凑不够八种东西，便
说出了“水是腊八粥的一种”的话。这虽
是母亲的无奈，却也是大实话，做粥的辅
料可以多也可以少，唯独不能没有水；水
是在同诸多辅料的融合中，最大限度地
体现出自我价值，再深而想一想，水有着
太多我们看来非常有意义的话题，要真
正读懂它也不是很容易的。

我的家乡地处豫鄂交界的江汉流

域，有丘陵、有平原，在曾经的记忆里，莽
莽原野最不缺的就是汩汩流水。从那遍
地勃勃生机的稻黍麦浪，到那挂满枝头
的累累果实，以及那满岭满坡的芬芳与
成熟，无一不是水的赐予。水是有情的。

在曾经的记忆里，村边那百亩大的

池塘。一池青莲让许多人惊叹称奇。那
池塘里有楚楚动人的荷花，有悠悠漫游
着的小鱼，还有那青嫩的小草与水藻其
实同绿盖擎天、红花映日的莲叶荷花一
样诱人而生命力更强。这所有的美都来
自田田荷叶下水的滋润。水是温馨的。

在曾经的记忆里，春日里的花是令
人神往的。春天来了，从那些于残冬的
边沿第一次在枝头为世间送来一束素素
小花，到那卷过田野的姹紫嫣红，那染尽
层峦叠嶂的青翠碧绿，因为有了水的殷
殷关爱才有了它们的丰姿。水是无私

的。
饮水思源。我因此想到了母亲。母

亲有情，柔情若水；母亲有爱，爱如大海；
母亲无私，恰似那黄土下的深井，那荒漠
中的甘泉，那高原上的清池，默默地脉动
着，无悔无怨地付出着，透支着。母亲是
平凡的，平凡得如一滴水，没有任何可以
夸耀的地方，更没有任何值得记载的辉
煌。然而，一滴水可以见太阳，在儿子的
心里，盛满的是母亲的伟大，以及对老人
家不尽的感激。

而今，在欢声笑语的时光里，每当腊
八煮粥的时候，在数着要放什么辅料的
瞬间，我的脑海里便会跳出母亲这句话：

“水是腊八粥的一种。”辅料十种八种，粗
细搭配，浸在水里，文火慢慢地炖着……
粥做好了，一家人再依着各自的嗜好，加
些葱花、肉卤、调料，或者小磨油，尔后围
坐起来细细品味，兄弟吃得同心，姊妹嚼
得欢心，儿女食出爱心，父母尝到孝心。
而对于花甲之年的我，捧着腊八粥，其甜
其香总觉胜不过当年母亲做的腊八粥，
那热气腾腾、饱含着慈母温馨、爱心的腊
八粥，永远使我刻骨铭心！
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以好逸恶劳为耻
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先说这个底气不足的人，这种情
况往往伴有腹泻，我们叫“上热下寒
症”。咱们老百姓有句话说得好，“好
汉经不住三泡稀”嘛！若日久天长
了，大家想一想，他的气能足吗？人
为什么拉稀？因为固不住！为什么
固不住？因为他的气不足，底气不足
了，上气能足得了吗？这个毛病找着
了就好办了。

像这种人，早晨起来，一定要健
脾和胃，把底气吊上来。早餐一定多
吃一些健脾的食物，比如说小米粥、
豆浆、玉米，这些黄色的食物可以健
脾，把胃气顶上来。白天用绿豆汤，
用半斤绿豆开锅 5~6分钟；可以适量
地搁点枸杞，30~50粒；熬出来汤以后
泡点黄芪，泡个 5~6 片、或 7~8 片，如
果没上火就慢慢加。白天喝点这水，
目的是什么？就是把气给调上来。
绿豆干嘛的？养肝的，泻肝热的。枸
杞是干嘛的？养肝平肾气的。黄芪
是干嘛的？健脾和胃，补脾气的。脾
胃要和了，大便就容易固住了；如果
脾胃不和，大便就固不
住，它就出现稀汤这些
现象。

白 天 喝 点 儿 这
水，把脾气往上吊……
气吊上来以后，那么上
头气和了、气足了，血
液循环充盈了，这人的
胸闷气短的现象就没
了。这一类是底气不
足引起的。

大便是一个非常
重要的问题，中医里头
有一句话，“便秘百病
源”嘛，就是一个便秘会引起一百个
病来。所以大家一定要注意，千万不
要认为便秘是一个小事儿！

为什么便秘呢？像这种人便秘
它有两种情况，一个是“肺热”，肺主
大肠嘛，肺跟大肠相表里。肺热，大
肠吸水的，水分少，大便就干燥了。
这种便秘的人常常伴有“爱吃辣椒”
的现象，如果爱吃辣椒的人有便秘，
一定要他把辣椒忌了，绝对不要再吃
了。然后通大便，用绿豆配甘草，每
天晚上睡觉前吃点白萝卜，把大便通
了，这气通了慢慢就好了！

还有一种便秘是什么？就是脾
胃蠕动差，它不叫便秘，它叫“排便困
难”，大便并不是干燥，就是排便没劲
儿，排不下来……这典型的是“脾”不
好。

这两种情况都能引起“心火过
大”，现在好多报道也证明了这个，不
少名人不都死在便盆上头了吗？为
什么？大家想一想，排便的人用力时
哪儿最用力？都是上边用力！大便
干，他排不下来，一使劲，就容易心血
膨胀。

这两个症状有一个共同的特点，

甭管您是便秘型的还是排便困难的，
就是在胳膊左大臂内侧，你们自己去
找，从上头往下捋，会有一两个点非
常疼，有人有两个，有人有一个。把
这个点找出来，白天没事儿坐那儿去
捏，把这点给捏不疼喽！这是什么经
络？这是心经！刚才讲了，心脏里头
气堵住了，出不来，造成胸闷气短。
这儿就是排气的地方！如果这儿堵
住了，气淤在里头，它永远排不出
来，造成他胸闷气短。咱们把这气
道给打开，把这气放出来，不就行
啦？所以白天没事儿经常捏捏这
儿，去给它放松下来。这么多年的
实践证明，通过这种方法，慢慢的
会让胸闷气短现象全都解决了。

有一次我接到一个任务，说
“有一个病人，请您赶快去给处理一
下 ！” 我 说 ： “ 怎 么 了 ？ 什 么 毛
病？”“是一位女同志在那儿胸憋得
上不来气儿，您看看怎么办？”后来
我去了，一摸她的脉，非常平稳，
但是肝脉这点反应非常强烈。我问

她：“您刚才是不是
生气来着？”“对！”
她刚跟她丈夫打了一
场架，一个多小时以
后就出现这种憋气；
可到了临床怎么诊断
也没有问题，照心电
图、血化验，什么都
是正常的，就是找不
到原因。

我就用中医的方
法来给她解决！您不
生气得的吗？气堵里
头了嘛，对吧？那怎么

办？给她放气！怎么放的？我说“您
就躺那儿吧！”然后，我用针给她双脚
的第二个脚趾头扎上一下，各挤出十
滴血来；然后用针灸扎了一针太冲,也
就几分钟，这人就起来了、下地了。
我再摸一摸她的脉，肝气已经下去
了！我说您去跑两圈去，患者马上就
在医院的大厅里头跑了两圈……当
时在场的大夫全都看惊了。这种病
例，在我们日常中碰到不少，可以说
个个都是当时就好了。

刺血是什么目的？什么道理解
决了这个病呢？咱们现在北方很多
人都住楼房，冬天有时候暖气上不
来，里面是不是怦怦做响？上不
来，怎么办啊？我们是不是放气
门？一放气门，这个气是不是出来
啦？人不也是这个道理吗？人胸憋、胸
闷，什么憋里面了？只有气，没有任何
东西。唯一的办法，就是把气放出来
就好了。

我们如何才能尽量不得这个病？
首先记住，千万不要生气，遇事冷静
下来思考，不要争吵！争吵
不仅解决不了问题，生气了
之后自己还闹一身病。 18

王鑫逃走后，广原队七名球员
被新加坡警方控制，后来被陆续处
理。但主教练丁哲居然安然无恙，
警方并没有收走其护照，也没有限
制其行动。丁哲顺利地回国了。

小虾米掀起滔天大浪
陕西国力落败的 2003年，王珀

唱的是独角戏，包括在中国足坛享
有盛誉的卡洛斯都没被王珀放在眼
里。当然，那时谁也没有注意到王
珀身边常出现的一个诡秘身影，那就
是教练组里的一个小人物——王鑫。

让我们理理“二王一尤”的关系。
王鑫与尤可为曾是队友，王珀在

陕西国力时就已经勾搭上了王鑫。无
疑，他是利用王鑫的关系网，为自己
操纵比赛服务。王鑫也清楚，要在中
国足坛如鱼得水，必须依靠自己的老
队友尤可为。所以，在 2009年初冬的
警方行动中，王珀、王鑫、尤可为三人
同时落网，这不是偶然，而是历史的
必然！

尤可为还是很有
灵性的。他曾以主力前
卫的身份获得了亚青
赛冠军和世青赛第六
名，并入选了国家队。
1985 年的亚青赛，尤
可为作为主力前卫随
队获得冠军。在同年
进行的世青赛上，中
青队闯入八强，然后
一球小负东道主前苏
联队。这支国青队的
主帅是张志诚，主力
队员有高洪波、尤可
为、高仲勋、杨为健
等人。

1994年职业联赛开始后，尤可
为成为沈阳队第一任队长，也是沈
阳队历史上为数不多的国脚。他曾
入选施拉普纳时期的国家队，并随
队参加了 1993 年的“泰王杯”比
赛。退役之后，尤可为于 2000 年任
云南红塔队领队兼助理教练；2004
年任丽江东巴队主教练；2005 年至
2006 年任厦门蓝狮队领队兼助理教
练，辅佐好友高洪波。

在我的印象中，当年的尤可为是
一个很有人缘的球员，这一点和吕东
很相似。他们在训练中很刻苦，生活
中喜欢帮助别人，这使得他们的朋友
很多。

随着吕东和尤可为被收审，每当
看到关于他们的报道，或亲自写点儿
他们的文字，情感上都在经受着一种
煎熬。人生来并非是罪犯，尤可为也
一样。俗话说，朋友是财富，多个朋友
多条路。可不论尤可为还是吕东，朋
友给他们带来过快乐，但他们最终却
没有经营好自己的朋友。

2000年 1月 3日，我在南京到无
锡的大巴上，忽然接到原辽宁队功

勋队员孙贤禄的电话。他人在巴
西，打的是越洋长途。当时，他带
云南红塔梯队在巴西训练。

他告诉我：“我快回去了，俱
乐部刚通知我，回去带红塔二队，
回国后先回沈阳，咱们聚聚……红
塔对足球投入太大了，环境很好，有
很多熟人。小尤（尤可为）也要去了，
他要给大戚（戚务生）当领队嘛！”

许多事情很有戏剧性。比如，孙
贤禄带队在巴西待了三年后，他的队
伍成为云南红塔二队。可在后来的青
年联赛里，孙贤禄因不满裁判的判
罚，一时冲动，造成极坏的影响，被中
国足协严肃处罚。孙贤禄一气之下离
开了红塔，把他一手经营的球队交给
了尤可为。

尤可为履历也有辉煌的一笔，那
就是他带红塔青年队连续两年赢得
全国青年联赛的冠军。从严格意义上
说，没有从教经历的尤可为最初做红
塔青年队主教练时，心里难免揣着兔

子，整天七上八下地
乱跳。好在他和孙贤
禄是好兄弟，遇到难
题，他就给孙贤禄打
电话。

毕竟孙贤禄和这
支球队朝夕相处了多
年，了解每个球员的
性格和技术特点。所
以，尤可为带队取得
第一个全国青年联赛
冠军后，他把第一个
电话打给了孙贤禄：

“马头（孙贤禄绰号），
我要感谢你，拿这个

冠军，是你栽树，我乘凉啊……”
我最后一次和尤可为接触是

2008年春。
当时，旅居巴西多年的孙贤禄回

国后，在北京给我打电话。通话结束
之前，他说尤可为要和我说话。

我和尤可为简单寒暄了一下，也
就十秒钟，比较尴尬。我们都知道，
2006年我供职的《辽沈晚报》，排山倒
海般掀起了打假扫黑风暴，而当时报
道的重点，根据举报人提供的线索，
矛头直指厦门蓝狮，而尤可为几乎是
被指名道姓了。

赌球大鳄浮出水面
王珀混进足球圈儿成为公众人

物之前，凭他的仪表、口才和那颗
充满欲望的心，他是不可能满足于
小商小贩的生活的。

二十多岁的时候，王珀因为生
活作风问题，或者说因为耍流氓，
被关了一段时间。出来后，他就不
想在沈阳混了，便晃悠到大连，靠
着招摇撞骗进了一个大公司。这段
时间，他见了世面，也认识
了不同行业的人，关键是他
在大连感受到了足球的魅力。 5
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